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引引 言言

初春的大别山麓，湖北省黄冈市产业园内机声隆隆。

“从提交材料到拿到生产许可证，只用了 15天！人大代表全程跟进，让我们抢到了市场先机。”

某生物科技公司负责人如此感慨。这正是黄冈市人大常委会组织人大代表连续五年护航优化营

商环境的生动注脚。

自 2020 年起，黄冈市人大常委会以法治思维破题、以代表行动解题，在优化营商环境的“责任

田”深耕细作：连续五年采取依法作出决定、听取专项报告、开展专题询问、组织代表约见等方式持

续发力。截至 2024 年，全市市场主体总量突破 60 万户，企业开办时间压缩至 0.5 个工作日，营商环

境考核排在全国 294 个市州中第 52 位、全省第 6 位，创历史最佳成绩。亮眼成绩的背后，是全市各

级人大代表躬身入局、挺膺担当的生动实践。

往期回顾

精彩“码”上见

从 2021 年到 2023 年，黄冈市人大常委会连
续三年聚焦优化营商环境开展专题询问。

2020 年 4 月，一份载入黄冈改革史的《关于
优化营商环境 激发市场活力的决定》（以下简称

“决定”）全票通过。这份被称为“改革宣言”的文
件，明确提出“打造审批事项最少、办事效率最
高、投资环境最优、企业获得感最强城市之一”目
标，突出了政务环境、市场环境、法治环境等方面
的 15 条具体措施，更以“一门全办、一网通办、一
事联办、一次办好”“工程审批限时办结”等硬指
标倒逼改革。时针拨到 2021 年 10 月 27 日上午，
一场聚焦决定落实的专题询问拉开序幕。“请问
市人社局，将采取哪些措施破解企业招工难、招
才难、留人难问题？”“请问市发改委，你们在优化
信用修复联动机制上做了什么，如何规范信用惩
戒，避免失信黑名单被滥用？”……这场两个多小
时的“问政考场”，12 名政府部门负责人直面问
题，应答坦诚。

一句句承诺迅速变成行动。有的问题在询
问启动阶段，已引起相关部门的高度重视。针对
外贸企业奖补政策延迟落实问题，市财政局在应
询前启动跨部门联席机制，联合商务部门组建专

班，对符合条件的企业实行“即报即审”，在当年
10 月 18 日前将 411 万元奖补资金全部兑现到相
关企业。市财政局局长瞿伟在应询时表态：“我
们将举一反三，建立‘惠企政策直达机制’，今后企
业无需申报即可自动享受补贴。”自此，黄冈市全
力推进各类惠企政策“免申即享”和惠民服务“免
申办”。如今，101 项政策和服务事项能通过“惠企
政策·冈好办”“i 黄冈”两个平台精准推送企业和
群众手中，真正做到了“政策找人”。惠企政策兑
现和惠民服务事项办理实现了零申报、零材料、零
跑腿，办理环节直接减半，办理时限大幅压减，分
别达到 60%、80%以上。截至目前，两个平台共为
187.56 万人次兑现了惠民服务，发放奖补资金 9 亿
余元。14.7 万家企业在“冈好办”上办理惠企政策
业务超 100 万条，300 多万名群众注册登录“i 黄
冈”平台办理政务服务相关业务。

2022 年，在围绕法治化营商环境专题询问会
上，黄冈市人大代表直击痛点。一段曝光广告牌
管理乱象的短片引发热议。市人大代表凌卫华
追问：“门店招牌安装为何难？企业动辄损失数
万元！”“既要市容整洁，也要商户生计。”面对代
表追问，市城管执法委主任黄文浩连夜出台新

政：推行“柔性执法”，事前发放《户外广告设置指
引》，违 规 广 告 整 改 率 达 98%，商 户 投 诉 量 下 降
76%。分管副市长王文忠当场表态：“法治化是黄
冈的核心竞争力，政府必须依法行政！”当年，市
政府开展法治化营商环境提升工程，明确了包含
6 个大项 20 个分项的重点任务，通过柔性执法、
招商护航、法治督察等创新实践，持续厚植营商
环境“法治沃土”。2024 年，黄冈市司法行政系统
有 7 个改革事项入选年度湖北全省优化营商环
境重点领域改革事项。

2023 年，专题询问聚焦“降成本”核心。市人
大常委会组建调研团队，历时两个月，走访 37 家
企业，形成详实的数据分析报告，以“解剖麻雀”的
方式，直指物流成本高企、用工结构性矛盾等深层
问题，并提出 16 条具体的建议措施。“黄冈到山东
的吨千米运费是广州到山东的 8 倍。”王婷代表的
发言引发共鸣。某物流企业负责人至今记得：“当
代表们拿出比对我们与广州的运费差价数据时，
会场鸦雀无声，分管副市长刘忠诚当场立下‘军令
状’。三个月后，黄冈综合物流园开工建设，黑豹
物流等一批企业通过招商引资落户黄冈，综合物
流园建成后企业物流成本可下降两成。”
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如果说专题询问是人大监督的“重锤”，那么

代表行动则是破解难题的“绣花针”。
自 2021 年起，黄冈市人大常委会充分发动

黄冈地区 1.2 万名各级人大代表，广泛开展进园
区、进企业、进项目、进基地“四进”活动。市人
大财经专业代表小组在走访中发现，健凡生物科
技公司已基本完成生产设备设施安装，拟于当年
11 月投产，但生产许可证还未办到位。该代表
小组多次协调督促市药监分局邀请省药监局到
公司调研考察，成功争取省药监局同意对该公司
质量管理体系考核审批时间从 30 天压缩到 15
天，并派专家组提前介入、现场指导，让企业少
走弯路，加快审批办证，成功帮助企业实现建成
即投产的目标。

企业负责人感慨：“人大代表不只是‘传声
筒’，更是解决问题的‘主心骨’。”黄州万达广场
蛋 糕 店 店 主 李 伟 至 今 记 得 那 个 改 变 生 意 的 下

午 。“ 电 费 从 1 块 2 降 到 7 毛 ，
一年省下 5 万多！”原来，人大
代表走访时发现转供电加价
问题，这得益于市人大法治专
业代表小组在“进商户”行动
中 发 现 的 转 供 电 加 价 问 题 。
该小组推动全市开展专项整
治 ，清 退 违 规 电 费 374 万 元 ，
惠 及 商 户 2100 余 家 。 2021
年，市本级代表收集意见建议
98 条，推动解决融资难、招工

难等共性难题。2022 年 7 月，市人大代表张正林
在走访中发现城区学生街排水管道堵塞问题，他
通 过“ 智 慧 人 大 ”平 台 发 起 紧 急 建 议 。 次 日 清
晨，市城环委主任带着施工队到场，5 天完成管
道改造。“过去这种小事要走三个月流程，现在
代表‘直通车’48 小时就能启动。”面馆老板李强
送来锦旗，上面“代表行动快，百姓心头暖”的金
字格外耀眼。民有所呼，我有所应。从商户电价
纠纷到校门安全隐患，从生产许可证办理到政策
落地“最后一公里”，4 年来，2276 件类似“小问
题”通过代表行动得以解决，惠及企业 1.25 万家
次。在“零成本投标”窗口，某建筑公司项目经
理周明刚完成“刷脸投标”。“过去投标要交 50 万
元保证金，现在电子保函替代现金，标书免费下
载，一年省下百万元。”他算的这笔账，正是黄冈
招投标改革的缩影：清理沉淀保证金 1046 万元，
电子证照跨省互认率达 100%，这项改革入选全
国优化营商环境典型案例。

五载耕耘，黄冈市人大代表推动优化营商环
境制度成果丰硕。制度保障方面，推动市政府及
相关部门建立优化营商环境“一办七组”工作机
制，制定《黄冈市优化提升营商环境九条措施》《深
化以控制成本为核心 全力打造“冈好办”营商环
境品牌若干措施》等文件，配套出台工业稳增长、
促消费、稳外资外贸等政策，兑现惠企资金 9.7 亿
元，降低工商业用电、办电成本 3.6 亿元。机制创
新方面，推动建立“代表建议—政府承诺—人大督
察—社会评价”闭环机制。2024 年代表建议得到

解决的占比 69.9%，同比提升 21.6%，创历史最高
水平。生态优化方面，2024 年，黄冈以优化营商
环境、提升行政效能为目标，聚焦企业和群众需
求，全面推进政务服务改革创新，持续打造政务服
务“冈好办”品牌。全市审批和服务事项平均办理
时限压减 61%、办理材料精简 42.1%、办事环节减
少 47.3%。全市政务服务“一网通办”率达 95%，企
业综合成本下降 23%。

从专题询问的“犀利三问”到企业车间的“蹲
点调研”，从制度设计的“法治护航”到民生关切
的“枝叶关情”，黄冈各级人大代表用五年时间
诠释了新时代履职内涵：他们是法治建设的“监
督者”，以刚性监督倒逼政府刀刃向内；他们是
改革创新的“探路者”，用专业智慧破解发展瓶
颈；他们是民生福祉的“代言人”，将 60 万市场
主体的期盼转化为城市前行的动力。

站在新起点，黄冈市委书记李军杰的思考更
具前瞻性：“优化营商环境不是百米冲刺，而是
没有终点的马拉松。”眼下，黄冈市正谋划新一轮
改革：扩大“跨省通办”朋友圈、试点“营商环境数
字孪生系统”、构建法治化评价指数……黄冈市人
大常委会也以更高标准谋划 2025 年监督工作，让

“代表之力”持续转化为“发展之势”，为湖北建设
中部地区崛起重要战略支点贡献黄冈力量。正如
黄冈市人大常委会主任张社教所说：“优化营商环
境没有终点，人大监督永远在路上。”

这场始于监督、成于共治的“改革接力”，正
在大别山下书写新的篇章。

专题询问直击发展堵点专题询问直击发展堵点

2024 年 9 月 3 日，7 名人大代表集体约见 8 名
部门“一把手”，聚焦知识产权保护难题。

“我公司的‘驰誉’牌不锈钢专用修补剂专利
被拼多多、淘宝平台上多家企业侵权，但是这些
平台和企业都在外地，我们没有调查权，异地取
证维权太难！”湖北金贝壳科技有限公司向代表
罗志宏求助。罗志宏在约见时向市场监管局局
长 余 水 兵 发 问 ：“ 你 们 能 够 为 这 些 企 业 做 些 什
么？如何建立健全知识产权保护机制，使企业能
够有效预防被侵权？”

余水兵当场部署：“今天成立专案组，我带队
去上海取证！”两个月后，执法队员联合上海市场
监管部门对拼多多平台 9 家店铺予以屏蔽、相关
产品撤柜 4 家。同时，这场约见催生了全省首个
市州级知识产权保护中心，96 个工作站覆盖县
区，专利侵权案件结案率达 100%。黄冈市 55 个
地理标志、65 个重点商标、162 件高价值专利纳入
鄂皖赣湘四省九市一体保护。

在黄冈市知识产权保护中心，大屏实时滚动
播放鄂皖赣湘四省九市的联合执法数据。某科技

公司负责人展示新获得的“地理标志联合保护证
书”：“过去，在外省被侵权，要自己雇律师跨省诉
讼。现在四省建立‘侵权线索秒级共享’机制，最
近一起江西的侵权案，三天就完成了证据固定。”

跨省维权不再“单打独斗”，营商环境真正成
了“发展沃土”。

2024 年，黄冈知识产权保护年度绩效考核首
获“优秀”等次，进入全省第一方阵，成功入选湖北
省首批知识产权强省建设示范城市和国家知识产
权强国建设试点城市。

““代表约见代表约见””催生知识产权保护样本催生知识产权保护样本

代表行动助力打造代表行动助力打造““冈好办冈好办””营商环境品牌营商环境品牌

图①：2024年9月22日，黄冈市人大常委会主任张社教（前排左三）出席“聚力共同缔造·代表行动”现场推进会，实地调研麻城市龙池桥街道金丰会客厅居民议事室。

图②：2021年10月27日，黄冈市五届人大常委会第四十次会议举行联组会议，围绕《关于优化营商环境 激发市场活力的决定》贯彻落实情况开展专题询问。

图③：2022年 7月 11日，黄冈市人大常委会调研督导燕矶长江大桥项目征地拆迁工作。

图④：2022年 10月 28日，黄冈市人大常委会对全市法治化营商环境工作情况开展专题询问。图为市人大常委会委员孟志丹在提问。

图⑤：2023年 8月 2日，黄冈全市代表行动工作推进会在黄梅召开。图为代表观摩老街改造后的景象。

图⑥：2024年 9月 3日，黄冈市人大常委会组织 7名省市两级人大代表，围绕优化营商环境约见了 8名政府组成部门主要负责人。

图⑦：2024年 12月 24日，黄冈市人大常委会组织在黄部分全国人大代表和省人大代表开展集中视察活动。

图⑧：2021年 4月，黄冈市人大常委会印发《关于聚焦优化营商环境开展代表行动的通知》。
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